

chapelle du château de Versailles, a été racheté en 1876 à Berlin par M. de la Ferronnays et offert par lui au sanctuaire de Montmartre.

Les efforts combinés d'une sorte de ligue des gens de bien avaient enfin réussi à tirer de ses désordres le roi Louis XIV, qui depuis 1684 était définitivement assagi dans ses mœurs par l'entrée à la cour de la pieuse et vertueuse Madame de Maintenon, devenue sa femme par un mariage secret.

Presque toute l'Europe venait de former la ligue d'Augsbourg contre le Roi-Soleil, qui de plus, depuis les fameux articles de 1682, était en lutte avec le Souverain Pontife par de mauvais procédés et même un peu par les armes.

En 1688, Innocent XI avait donné à Louis XIV par un bref célèbre: *Tua res agitur*, un solennel avertissement qu'il s'engageait dans une mauvaise voie.

Ainsi la France traversait une période critique, dont les dangers très sérieux rendaient singulièrement opportune, de la part de Notre-Seigneur, l'offre d'une alliance nouvelle et d'une protection spéciale.

Louis XIV n'eut pas la gloire de profiter de ces divines avances.

A qui en attribuer la responsabilité ?

Les intermédiaires furent-ils infidèles ? ou le roi méprisa-t-il leur communication ? ou seulement n'eut-il pas le courage d'en tenir compte ?

Il semble qu'on doive admettre cette dernière hypothèse.

(A suivre)

NOUVELLES DE ROME

On dit que le Pape a décidé de faire convoquer une conférence de bibliothécaires, de chimistes et autres experts qui seront chargés d'étudier les meilleurs moyens de conserver les livres et les manuscrits. Il enverra à cette conférence des spécimens de manuscrits du Vatican qui sont devenus presque indéchiffrables quoique peu anciens, à cause de la mauvaise qualité du papier et de l'encre.

—Le Pape vient d'adresser à l'épiscopat français une Encyclique consacrée à la formation du clergé et à sa mission. Le document pontifical rappelle les desseins de Dieu qui a choisi de préférence la France pour être l'instrument de ses œuvres ; loue le clergé français ; recommande de ne rien négliger pour préparer les clercs, et loue la